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大家好 ！ 今天 （１１月１１日 ）
是神舟十一号飞行乘组进入组合
体第二十四天。 我是新华社太空
特约记者、 航天员景海鹏。

听说有很多网友关心我们在
天宫种植的生菜， 今天我就具体
和大家讲一讲。

【航天员中心环控生保研究
室副研究员王隆基解说： 选择栽
培生菜有以下原因： 一是生菜的
生长周期是一个月， 这一次在轨
时间恰好是３０天； 二是生菜在地
面上的种植技术比较成熟； 三是
生菜可食用， 在后续的在轨实验
中可以作为食材； 四是生菜是老
百姓比较常见的植物， 有利于进
行科普宣传。】

今天做的是一些常规照料工
作， 主要是检测栽培基质的含水
率、 养分含量， 灯光照射以及用
注射器往基质推入空气。 我们有
一个仪器检测含水率， 如果显示
指数低， 就说明需要给生菜浇水
了。 注入空气是为了让生菜的根
部呼吸到新鲜空气， 有利于植物
的成长。 我们就像是太空的 “农
民”， 每天至少都要花１０分钟的
时间来照料生菜。

另外， 在太空种生菜使用的
基质和地面的土壤是不一样的，
我们用的是蛭石。

【王隆基解说： 蛭石是一种
矿物质， 它的吸水性非常好， 水
分在其中传导非常均匀， 即使是
在地面有重力的情况下， 向上吸
附都非常流畅； 另外它密度小质
量轻， 便于携带上天。】

植物栽培是在我们进入组合
体的第二天开始的， 首先我们需
要安装栽培装置， 就像是搭积木
一样， 把装置的各个部件组装成
一个白色箱体。

【王隆基解说：白色装置的固
件是３Ｄ打印的 ， 都是尼龙性材
料，比较轻便，白色和绿色形成了
一个鲜明的对比， 视觉效果也很
好。 它上面有两个器件， 一个用

来测量土壤中的水分和养分参
数， 另一个用来在植物生长后期
在封闭情况下测量植物光合作
用。 】

接着我们就会浇水、 播种。
在上天之前， 有一部分种子已经
放入白色的单元格里面， 这些种
子是经过特殊处理的丸粒化种
子。 由于生菜的种子比芝麻粒还
小， 为了方便我们播种， 专家们
特意在外面做了一层包衣， 使它
和绿豆粒差不多大， 方便直接手
拿。 包衣在吸饱水后会裂开， 但
在后面的成长过程中 ， 我们发
现， 包衣对种子发芽的速度会有
细微的影响。

在天上播种的方式和地面不
同， 地面一般是先播种后浇水，
但由于我们带入太空的白色单元
格是硬质材料 ， 只有吸水软化
后， 种子才能放进去， 所以我们
是先浇水后播种。

播种完后， 我们会在装置里
铺上一层保鲜膜， 就和种庄稼的
地膜一样 。 它的作用是保护植
物， 防止水分流失。

在进入组合体的第五天早
上， 我们发现种子发芽了。 当时
我和陈冬兄弟都非常高兴， 第一
时间把这个好消息告诉了地面工
作人员。 我们拍了很多照片， 还
跟生菜芽合影留念了。

种子发芽后， 我们就会拿掉
地膜， 把安装在白色装置顶端的
灯打开， 给生菜提供光照。 灯光
是由红、 蓝、 绿三种颜色组合而
成的， 主要偏红色。

【王隆基解说： 生菜对红光
吸收效率非常高， 在红光照射下
生长得很好； 采用绿光是因为它
照射到生菜叶上， 视觉效果非常
好； 蓝光则是对植物形态舒展具
有较强作用。】

生菜进入成长期后， 在光照
的作用下， 就开始变绿了。

我们第一次给生菜间苗和补
水是播种后第六天。 间苗那天，
我和陈冬兄弟发现生菜长得特别
新鲜， 看着比地面的要绿一些。

我们间苗用的是镊子， 主要
是把长得相对差一些的生菜连根
拔出来， 在每个单元格里保留两
棵菜苗。 因为菜苗都非常嫩， 所
以我们得非常小心， 一不留神就
会把保留的生菜苗损坏。

过了３天后， 我们开始了第
二次间苗和浇水， 这时每个单元
格就只有一棵菜苗了。 浇水其实
不是每天都需要做的， 专家为我
们设定了５次浇水， 每次浇水使
用的是注射器， 将水注入生菜根
部。

除了播种、 间苗、 浇水， 我
们还需要每天对生菜进行观察、

拍照， 检查基质的含水率、 养分
含量等。

到今天为止， 在我们亲手照
料下的生菜， 已经长得很好了。
我们看着它们一天天成长， 很有
满足感。

有网友提问， 在太空， 生菜
生长的方向会发生变化吗？ 长得
怎么样了？

在这里 ， 我要告诉这位网
友， 我们种植的生菜和地面是一
样的， 也是向上生长的， 而且长
得好像比地面更高一些。

【王隆基解说： 虽然太空是
失重环境， 但是因为植物有趋光
性， 所以它依然是朝上长； 同时
植物还具有趋水、 趋肥性， 它的
根部就会朝着富有水分和养分的
基质生长。】

下周二， 是我们在轨种植蔬
菜的最后一天， 到时候我们会进
行植物采样， 把生菜的叶子和根
茎剪掉， 放到低温储蓄装置中，
再把它们带回。

听说有网友很好奇， 种出来
的生菜能吃吗？

这次我们种的蔬菜是用来做
实验的， 暂时不食用。 我相信经
过研究， 以后我们在太空种的各
种蔬菜， 肯定是可以吃的。 我也
期待着在太空吃上自己种出来的
蔬菜。

【王隆基解说：这次是我国首
次在太空人工栽培蔬菜， 暂时不
让航天员食用。 我们要把植物采
样带回来，进行生物安全性检测，
比如检测植物表面的微生物是否
超标。只有检测合格后，我们才会
在下次实验中考虑让航天员食用
栽培的蔬菜。在轨植物栽培技术，
是未来长期太空载人活动、 深空
探测等必不可少的一项技术，将
来我们还会做其他物种的大面积
栽培实验，通过几轮实验，逐步掌
握植物在太空生长的规律， 便于
以后在空间站种植种类更多、面
积更大的植物。 】 据新华社

中国人首次在太空当“菜农”
栽培装置部分来自３Ｄ打印

近日， 网上一段视频显示 ，
当特朗普在美国总统选举中获胜
的消息传到俄罗斯议会下院 （国
家杜马） 的时候， 正在开会的俄
罗斯议员们热烈鼓掌庆贺。 普京
总统在特朗普当选当天就发去贺
电 ， 表示希望通过共同努力使
“俄美关系摆脱危机状态”， 并认
为俄美能展开 “建设性对话”。

但分析人士指出， 虽然特朗
普当选美国总统， 俄美关系今后
出现改善和修复的可能性大为增
加，但受到诸多现实因素的制约，
俄美关系从目前的低水平状态实
现正常化，需要长时间的努力。

俄罗斯审慎观望
俄罗斯一些政界人士认为 ，

特朗普当选美国总统可能会使俄
美关系实现转圜。 统一俄罗斯党
议员米洛诺夫说， 特朗普在竞选
期间对俄罗斯和俄美关系的一些
表态是 “积极的”， 特朗普当选
使两国关系出现改善的希望。 国
家杜马主席沃洛金也表示， 特朗
普当选意味着美俄可能进行 “建
设性对话”。

然而， 俄美关系当前已降到
冷战结束以来的最低水平， 严重

缺乏互信 。 俄美两国在北约东
扩 、 欧洲安全架构 、 乌克兰局
势、 叙利亚反恐等问题上， 存在
根本的利益冲突 。 正如普京所
说， 考虑到俄美两国关系目前所
处的低水平， 要修复两国关系，
“将不会是一个简单过程”。

此外， 美国国内政治生态非
常复杂， 特朗普来自非建制派阵
营， 其不少竞选主张遭到美国精
英阶层的反对。 俄 《独立报》 分
析文章认为， 入主白宫之后， 特
朗普有可能会放弃竞选期间那些
不受欢迎的承诺。

因此， 虽然特朗普在竞选期
间多次表示美国应该改善与俄罗
斯的关系， 但这些言论能在多大
程度上转化为实际政策， 俄方还
在观望。 俄外长拉夫罗夫表示，
俄将同任何一位美国当选总统合
作， 但会根据美国新政府采取的
具体行动做出判断。

受多重因素牵制
有俄罗斯报纸指出 ， 在美

国， 除了希拉里等民主党人士之
外， 许多共和党精英同样认为俄
罗斯是一个 “邪恶帝国”。 这种
认知将左右今后美国对俄政策。

冷战结束以来， 美国的对俄
罗斯政策， 由美国共和党和民主
党历届政治精英共同推进。 现如
今， 美国视俄罗斯为国家安全最
大威胁之一， 其对俄政策不太可
能因为某一位总统的上台而出现
重大调整和改变， 可能调整的只
是策略和战术。 即便特朗普真有
改善与俄罗斯关系的愿望， 也会
受到美国现有政治体制的制约，
其政策能走多远，存在很大变数。

俄罗斯舆论界有分析认为，
要改善对俄关系， 特朗普首先应
在俄最为关切的解除制裁和乌克
兰问题上作出相应姿态。 分析指
出， 美国对俄制裁大多由总统奥
巴马以总统令的形式实施， 解除
起来相对容易。

然而， 由于俄美两国在乌克
兰问题上矛盾尖锐， 而且美国在
乌克兰问题上任何政策变化，都
会引发来自乌克兰和其他 支 持
乌克兰的欧洲国家的反弹 ，特
朗 普 想 要 立 即 解 除 对 俄 制 裁
并非易事。

争斗博弈还会上演？
分析人士认为， 从特朗普竞

选期间的一些表态， 以及美国国

内选民求变的心态来看 ， 特 朗
普 上 台 之 后 ， 美 与 俄 关 系 有
可 能 走 向 缓 和 ， 博 弈 激 烈 程
度 会 减 弱 。 寻 求 关 系 改 善 和
务 实 合 作 将 成 为 两 国 关 系 今
后 一 段 时 间 发 展 的 主 线 ， 这
也 有 利 于 美 国 专 心 处 理 国 内
事务 ， 维护自身国家利益。

然而， 冷战结束以来俄美两
国跌宕起伏的关系一再证明， 无
论俄美双方是否有意愿改善和加
强双边关系， 由于国家战略利益
不同， 两国关系常常会从相对较
为友好状态滑向对抗和冲突， 甚
至出现危机局面。 从克林顿、 小
布什到奥巴马， 俄美关系一直起
起伏伏， 多次陷入危机。

即使俄美关系在特朗普上台
之后实现了改善和修复， 由于国
家和全球战略利益的迥 异 ， 双
方 的 结 构 性 矛 盾 仍 将 会 很 突
出 。 两 国 在 一 些 利 益 关 切 接
近 的 国 际 问 题 上 ， 可 能 会 有
合 作 的 意 愿 ， 但 新 的 矛 盾 冲
突 可 能 难 以 避 免 。 两 国 关 系
能否长期稳定发展， 仍存在不
确定性， 再度陷入激烈争斗和博
弈的可能依然存在。

据新华社

特朗普当选，俄美关系要“回暖”？

新华社电 巴基斯坦媒体
１３日援引巴俾路支省内政部长
布格蒂的话报道说， １２日发生
在该省一座神庙内的爆炸事件
已造成５２人死亡、 １０２人受伤。

一位当地官员１２日表示 ，
爆炸是由一名自杀式袭击者制
造的。 但目前尚不能确定袭击
者的身份， 警方也暂未找到袭
击者的尸体。

据俾路支省首席部长萨纳
乌拉·泽里介绍， 爆炸发生在
俾路支省胡布地区的一座神庙
内。 事发时， 约有５００名宗教
信徒正在进行宗教活动 。 爆
炸发生后 ， 伤者被送往当地
医院救治， 其中包括很多妇女
和儿童。

俾路支省政府发言人表
示， 由于爆炸发生在夜间， 且
神庙位于山顶， 给救援造成很
大困难。 他说， 伤亡人数可能
进一步上升。

巴基斯坦俾路支省神庙
爆炸死亡人数升至52人

新华社电 俄罗斯总统普京
１２日说 ， 俄武装力量有战斗
力， 已经成为一支现代化、 高
效的军队， 但俄军没有威胁他
人， 也不打算威胁任何人。

据俄总统网站消息， 普京
当天在与大型企业雅罗斯拉夫
尔市汽车柴油机厂工作人员交
流时说， 俄军训练、 演习数量
成倍增加， 时不时引起西方不
安， 这令人不解。 当西方进行
军事演习时 ， 俄罗斯并 未 感
到不安 。 他强调 ， 俄军没有
威胁别人 ， 也不打算威胁任
何人 。

普京表示， 俄军将继续发
展军队。 俄军应精干 、 高效 ，
将继续进行结构改革。 俄军将
继续重点关注信息化、 特情侦
察和技术情报以及现代化高精
武器装备和高技术武器装备。

近年来， 俄罗斯加快军队
现代化建设， 重点进行了大规
模武器装备现代化。 根据俄武
装力量换装计划， ２０２０年前俄
军现代化武器和军事技术装备
比重应达到７０％。

新华社电 数十万韩国民
众１２日在首尔市中心举行大规
模集会 ， 要求朴槿惠总统对
“亲信干政” 事件负责并立即
下台。 韩国媒体说， 这是２０００
年以来规模最大的一次集会。

组织者称， 当天集会共有
超过１００万人参加。 但据警方
估计， 实际参与民众约为２６万
人。 据悉， 正式的集会活动已
于当地时间２２时２５分结束， 但
仍有部分民众聚集在首尔市中
心光化门广场附近。

参加集会的包括青年学
生、 劳动者、 农民、 残疾人及
妇女团体等 １５００多个市民团
体。 各团体通过自由发言、 游
行示威及烛光集会等多种形
式， 表达对现任政府及朴槿惠
的不满。 除市民团体外， 还有
不少首尔普通市民、 乃至韩国
全国各地的民众自发前来参
加， 其中不乏大中学生及带未
成年子女出动的父母。

普京说俄军有战斗力
但不打算威胁任何人

韩数十万民众集会
要求朴槿惠下台


